

## Kurzprotokoll Vorstandssitzung VASOS/FARES

**Datum** 17. Juni 2020, via Zoom, 9.30 – 12.30 Uhr

**Teilnehmende** Heim BH (Leitung), Jacques Morel JM, Liselotte Lüscher LL, Inge Schädler IS, Marco Spinelli MS, Françoise Bassand fb (Protokoll)

Traktanden / Beschlüsse	Termine/Pendenzen
<p><b>1. Begrüssung / Mitteilungen</b> BH begrüsst die Anwesenden.</p>	
<p><b>2. Protokoll 27.5.2020 / Bereinigung Traktandenliste</b> Das Protokoll wird angenommen und verdankt.</p> <p>Update der Pendenzen: <i>JM informe que Michel Pillonel accepte de venir nous rejoindre au comité.</i></p>	<p><b>Michel Pillonel zur nächsten Sitzung einladen.</b></p>
<p><b>3. Strategie</b></p> <p><b>a. Vizepräsidium VASOS</b> Betreffend Deutschschweiz kommen mehrere Personen in Frage. Prioritätenliste der angefragten MO: GPNWCH, queer altern, Syndicom, SEV, mögliche Kandis erfragen. Koordination IS.</p> <p><b>b. Nachfolge Lindo Deambrosi</b> IS: Betreffend Tessin wird Michel bei Travail Suisse weitersuchen.</p> <p><b>c. Feedbacks Fragebogen</b> <i>JM: va recontacter P. Lässer, le secrétaire de la FSR, la semaine prochaine.</i></p> <p><b>d. Finanzen: Frage Steuern, Statutenänderung</b> MS: Betreffend Steuern wartet Frau Gasser die kommende DV VASOS ab. Betreffend Statuten überprüft MS den ganzen Text. IS: auch in Bezug auf Aufstockung Vizepräsidium aus den drei Sprachregionen resp. Erweiterung des Vorstands muss der Text angepasst werden. Barbara Fischer kann zum Schluss die juristische Überprüfung machen.</p> <p><b>e. Bereinigung Zuständigkeitenliste / Info</b> BH &amp; LL haben die Liste bereinigt.</p>	<p><b>fb bereinigt den Entwurf inkl. Versand an Vorstand.</b></p>
<p><b>4. Bericht aus SSR</b> <b>Jubiläum 2021 – SSR – ReferentIn Zukunft - Alter</b></p>	

<p>Das OK wurde gegründet: BH, JM, IS vertreten darin VASOS. Alle drei Organisationen werden ihr Jubiläum separat feiern. Das neue Konzept SSR wird am nächsten Freitag besprochen. Wunschreferentin ist Ruth Dreifuss. JM: <i>Quelle est la position de la FARES et de l'ASA vis-à-vis de cet évènement?</i></p> <p><b>Jubiläum 2020 – VASOS-Jubiläumsschrift &amp; Gestaltungsideen</b> IS ergänzt den Entwurf der Jubiläumsschrift und bespricht diesen im August mit LL. Betreffend AGs müssen Aktivitäten aktualisiert werden.</p> <p><b>Vorbereitung Controlling 29. Juni</b> MS ist am Zusammenstellen der Antworten. Die Aktivitäten AGs und EM werden aus VASOS Jahresbericht 2019 ergänzt.</p> <p><b>Budget 2021</b> Als Vorbereitung auf das Controlling Gespräch vom 29. Juni hat MS ein Basis-Budget für 2011 verschickt, das die Funktionskosten, ohne Projekte und spezielle Initiativen ausweist. Folgende Ersparungen wurden berücksichtigt: Halbierung der Vorstandssitzungen, Newsletter statt Bulletin, Stimme der Senioren ohne Kostenbeteiligung der VASOS (bereits durch Bea angekündigt). Die Strategie und Hochaltrigkeit Projekte werden Corona bedingt wahrscheinlich 2011 realisiert werden. Da die Kosten aber mit der Sekretariatsrückstellung verrechnet werden, entstehen 2011 dadurch keine Kosten. 2022 werden wir definitiv keine Reserven mehr haben und wir müssen dann schauen, wie wir unsere Projekte und Aktivitäten finanzieren können. Ein Vorschlag (am Controlling Gespräch vorzubringen) wäre Projekte, die die Unterverbände VASOS und VSS durchführen, durch den SSR finanzieren zu lassen. Ein 2., höherer Beitrag des BSV oder Ausgleich des Verlustes durch den SSR. Ende 2021 weisen wir einen Fehlbetrag von ca. Fr. 4'400.- aus. Das Eigenkapital wird Ende 2019 / 2020 je Fr. 49'000 betragen.</p> <p><b>Aufträge an SSR-AGs (nicht behandelt)</b></p>	<p>Das Protokoll soll an die Vorstände von SVS und VASOS weitergeleitet werden.</p> <p>Vorlauf für Übersetzung, Grafik und Druck einplanen</p> <p>fb ergänzt Texte Jahresbericht 2019 (betr. AG &amp; EM) in Aktivitätenbericht 2019 (ganzes Jahr), MS wird Text bereinigen und nochmals an VS verschicken für ok.</p>
<p><b>5. (Pause 10.55 bis 11.05h)</b></p>	
<p><b>6. Kommunikation &amp; Öffentlichkeitsarbeit</b></p> <p><b>Info nächste DV</b> fb hat Delegierte informiert, dass die Jahres-DV nicht im Juli stattfindet, inkl. Versand des Jahresberichts 2019. Der Entscheid über die Terminierung der nächsten DV kann unter den gegebenen Umständen nicht vor August gefällt werden. Die Delegierten werden rechtzeitig informiert werde.</p>	<p>fb informiert Delegierte, dass die Jahres-DV unter gegebenen Umständen frühestens im Oktober stattfinden kann.</p>

### **Protokoll Vorstand: neuer Verteiler**

Neuer Verteiler Protokoll ab sofort: Vorstand und Fraktion SSR.

### **e-News: Termin, Übersetzung, Inhalt, Adressen**

BH: Im Hinblick auf Abstimmung vom 27.9. muss der Newsletter mindestens vier Wochen vorher verschickt werden. Zwischendurch müssen wir – Mitte Juli – einen weiteren Newsletter bringen. Mögliche Themen sind: Altersdiskriminierung, Vernehmlassungen (siehe unten: AG Gesundheit).

Adressliste für Newsletter soll mit persönlichen Kontakten der VS-Leute ergänzt werden, insbesondere durch Präsidien der welschen Organisationen.

### **Webseite**

Die Liste der zu beseitigenden Fehler ist bei M. Böniger. Er ist daran, sich die Probleme anzusehen, um diese zu beheben. Der Vorstand möchte die Fehler möglichst rasch behoben haben.

**Seniorweb – Texte AGs?** (nicht behandelt)

### **Info AGs inkl. GEM**

BH: Ob Treffen bei Travail Suisse noch durchgeführt werden können ist fraglich, da Vertrag per Ende März 2020 gekündigt wurde. LL: Bei Gerontologie sind Räume zu klein. **Beschluss: Falls Travail Suisse seine Räume weiterhin zur Verfügung stellt, würde die VASOS auch bereit sein, eine Entschädigung zu bezahlen, damit die Sitzungsteilnehmenden den Corona-Abstand einhalten können. Die Alternative heisst zoom.**

### **AG Gesundheit**

Am 7.7. ist das nächste Treffen der AG Gesundheit. Es stehen u.a. zwei Vernehmlassungen zur Änderung der Verordnung Krankenversicherung an und die VO zur Podologie.

### **AG Wohnen Mobilität**

plant das nächste Treffen im August. Die AG möchte eine Zusammenarbeit mit den AGs Soziales, Gesundheit und Wohnen (und Curaviva, Betreffend Mobilität steht das Thema Bahnhöfe im Fokus. Bei Rundummobil ist neu Yolanda Schütz Vertreterin.

### **AG Hochaltrigkeit**

Das nächste Treffen ist am 18.6. Die weitere Finanzierung des Berichts Hochaltrigkeit und der Fragebogen für die Befragung sind dann u.a. Thema.

### **AG Sozialpolitik**

Am 25.8. findet die nächste Sitzung statt. Thema sind Sozialver-

Erster Versand an Fraktion SSR macht IS.

Bitte weitere Mailadressen für Newsletter an fb weiterleiten

fb kontaktiert M. Böniger: er **soll bis Mitte Juli ein bis zwei Vorschläge für Deadline der offenen Fragen durchgeben.**

<p>sicherung nach Corona.</p> <p><b>Koordinationsitzung AG-Präsiden mit Präsidium VASOS</b> BH schlägt vor, die Sitzung via Zoom durchzuführen. Termin: Anfangs Juli oder ab Mitte August.</p> <p><b>Einzelmitglieder</b> treffen sich heute Nachmittag. LL informiert über Fragebogenauswertung MO, es gibt eine Vorstellung der neuen Mitglieder und die Besprechung der geplanten Jahresthemen.</p>	<p><b>BH &amp; JM schlagen Termine vor, fb macht Doodle und organisiert Zoomsitzung.</b></p>
<p><b>7. Mitgliederorganisationen</b></p> <p><b>News aus MO – Auslegeordnung, assoziierte MO</b> BH &amp; LL haben sich Gedanken zum Thema MO gemacht, u.a. auch eine Auslegeordnung nach der Umfrageauswertung bei den MO. BH: es ist denkbar, dass Organisationen mit VASOS mitarbeiten wollen, die keine Mitgliederbeiträge bezahlen können. Hier muss ein gangbarer Weg gefunden werden.</p> <p><b>Projekt Tagung VASOS-MO</b> IS: Eine Information an MO betreffend Strategie und konkrete Schritte nach der diesjährigen Umfrage bei MO ist angedacht worden. Alle Delegierten haben die Auswertung der Antworten der Befragten erhalten. Nun gilt es konkrete Schritte zu prüfen, Folgerungen und Konsequenzen daraus abzuleiten um sie den Delegierten vorzustellen. Dazu ist es nötig die bilateralen Rückfragen von JM bei den kritischen MO abzuwarten, um genauer zu wissen, was hinter der Kritik steht. BH: Unsere Vorstandsstrategiearbeit und die Folgerungen aus den Umfrageantworten hängen zusammen. Eine Strategiesitzung kann auch per Zoom geführt werden. MS: falls Strategiearbeit ausgeweitet wird, muss sehr vorsichtig budgetiert werden. IS: Da Präsentation C. Goll betr. Strategie an der nicht stattgefundenen April-DV nicht gemacht wurde, ist diese Leistung noch offen. JM: wichtig ist, dass MO informiert werden, dass eine Tagung angedacht ist. Fachprojekte möchte er vor Strategieprojekten priorisieren. IS: Ende 2020 oder Anfangs 2021 kann diese Tagung terminiert werden.</p> <p><b>Beschluss Mitteilung an Delegierte (Trakt. 6) inkl. Mitteilung betreffend Tagung kann zusammen verschickt werden. BH spricht vor-gängig mit C. Goll über weiteres Vorgehen betreffend Strategiearbeit und Folgen aus der Fragebogenauswertung unter Berücksichtigung des finanziellen Kostendaches (wenn möglich im Juni). Weitere Zoomsitzung innerhalb des Vorstands ist zu diesem Thema geplant. IS schlägt vor, die Jahres-DV am Morgen zu planen und nachmittags die Tagung der MO durchzuführen.</b></p>	<p><b>Thema assoziierte MO muss nächsten Mal oben auf der Traktandenliste erscheinen.</b></p> <p><b>fb schickt Rückmeldung Auswertung Fragebogen MO von Seiten SEV an Vorstand.</b></p> <p><b>Mitteilung entsprechend Beschluss Vorstand an MO.</b></p>

<p><b>Mitgliederwerbung, Partnerverbände:</b> BH lobt fb für gute Arbeit betreffend Akquisition von Neumitgliedern.</p> <p><b>Austausch mit SGB</b> (nicht behandelt)</p> <p><b>Schaffung ExpertInnenpool</b> IS: Nächste Fraktionssitzung findet am 17.7. statt. Dieses Thema wird dann besprochen.</p>	
<p><b>8. Politische Aktivitäten</b> (nicht behandelt) Was steht dringend an? Aufträge an AGs? 14. Juni Frauenstreiktag, Altersarmut, Versand Initiativbogen 13. AHV-Rente, KK-Prämien, Gewalt, Diskriminierung, Anerkennung Betreuungsleistungen Angehöriger, Demenz, Begrenzungsinitiative</p> <p><b>Politische Agenda</b> (nicht behandelt)</p> <p><b>Aktuelle Themen:</b> <b>Anfrage senior GLP</b> Meyer plant eine neue Organisation und will einen Verein zur Kampagnenführung gründen (siehe Beilage). BH kann das inhaltlich unterstützen, ist aber vorsichtig betreffend Schaffung einer neuen Organisation. Im Zusammenhang mit der angekündigten Neuverteilung der Subventionsgelder an SeniorInnenorganisationen kann das problematisch werden. JM spricht schlechte Strukturierung und schwere Verständlichkeit des Texts an. IS teilt Meinung von JM, zudem gibt es bereits die Initiative gegen Altersdiskriminierung. LL: die SeniorInnen sollten im Moment vorsichtig sein und nicht vorpreschen. Pro Senectute macht im Moment eine gute Kampagne. <b>Beschluss: BH und LL (Ersatz JM) beteiligen sich am ersten Treffen AAA / senior GLP. Wir warten weitere Entwicklung ab und entscheiden dann über definitive Unterstützung. BH meldet generelle Bedenken betreffend weiterer Seniorendachorganisation an.</b></p>	
<p><b>9. Termine – Jahresplanung</b> <b>Die nächste Sitzung findet am 28. August um 10.30 Uhr statt.</b></p>	
<p><b>10. Verschiedenes</b> Die Texte von BH und IS (zuerst als Newsletter 8 auf den 13.6. geplant) sollen auf der Webseite publiziert werden. JM: Aufruf zum Frauenstreik und Löhne von Pflegepersonal haben nicht direkt mit alterspolitischen Themen der VASOS zu tun. Auch MS unterstützt das: wir sollten nicht jedes Thema beackern. <b>Beschluss: BH und IS bereinigen und ergänzen Texte, danach wird im Vorstand via Rundmail beschlossen, ob angepasste Texte auf Webseite und Socialmedia publiziert werden können.</b></p>	<p><b>Nachtrag: Newsletterversand kann nicht regelmässig auf Samstag, Sonntag und Feiertage gelegt werden.</b></p>

<p><b>Beitrag in Medien über ‚Sterblichkeit in Altersheimen – Covid19‘:</b> Schlechte Organisation, fehlendes Schutzmaterial, ausgelagerte Kranke von Spitälern in Altersheimen usw. führten zu mehr Todesfällen in Altersheimen. BH ist der Meinung, dass sich VASOS dazu äussern soll. Sie entwirft eine Medienmitteilung. Die Versäumnisse in den Altersheimen sind eine strukturell bedingte Altersdiskriminierung. LL: Yolanda Schütz wird dieses Thema gleichentags an der nachfolgenden GEM-Jahressitzung thematisieren. <b>Beschluss: BH bereitet Medienmitteilung vor.</b></p> <p><b>Altershilfe in den Kantonen</b> -&gt; B. Fischer schreibt in der nächsten ‚Stimme der SeniorInnen‘ einen Beitrag dazu.</p>	<p><b>Nachtrag: Medienmitteilung wurde von BH umgehend geschrieben und am nächsten Morgen an die D-CH Medien verschickt. Terminplanung und Vorlauf für weitere Medienmitteilungen müssen in Zukunft besser geplant werden.</b></p>
--	--

### Zuständigkeiten im VASOS-Vorstand

Kommunikation – BH, JM, IS

Mitgliederorganisation: Kontakt & Werbung – BH, JM, IS

Kontakt Arbeitsgruppen und Einzelmitglieder: LL

Politische Agenda & Themensetzung – BH, JM, IS

AG Redaktion: LL ist für Redaktion auf Deutsch zuständig, JM für Französisch, ? für Italienisch.

### Pendenzen von vorherigen Sitzungen

- Für **Initiative 13. AHV** haben wir vom SGB 1000 deutsche, 600 französische und 300 italienische Unterschriftenkarten erhalten. Ab 1.6. können wieder Unterschriften gesammelt werden. Termin Versand?
- **Neuen Übersetzer via SGB buchen für Herbst-DV**
- **Finanzen:** BH kontaktiert Vollmer bis zur nächsten Sitzung. Beim 2. Gespräch wird MS dabei sein.
- **Umfrage MO:** IS lädt LL an nächste Fraktionssitzung VASOS-SSR ein -> Vorstellung Fragebogenauswertung  
**GPNWCH** schlägt vor, Inserat in Bulletin von MO zu schalten. (Hier sollten wir wissen, welche MO Bulletin und Newsletter haben.)  
**Mitglieder der MO** wollen in Arbeit der VASOS integriert werden. Es braucht einen Aktionsplan mit den MO, damit diese Arbeit konkretisiert wird. Wer sind die *opinion leader* der MO? Mit wem müssen wir weiterarbeiten? (MS)
- **Controllinggespräch SSR:** MS übernimmt Koordination der Zusammenstellung. Bis Ende Juni muss VASOS den Fragebogen ausfüllen. Gespräch ist auf den 29. Juni für die VASOS und auf den 30. Juni für den SVS geplant.
- **Werbung neue Mitgliederorganisationen**
- **Suche nach Stiftungen, die VASOS finanziell unterstützen könnten (Projekte, Einzelbeiträge usw.)**
- **Abschiedsessen mit WS, J. Bühler, LD -> Termin suchen (BH)**
- **Ev. Generationensession 2021**
- **Sammlung diskriminierender Beschlüsse Covid19: Kantone ZH, TI, UR -> delegieren an AG?**

- BH erhielt diverse Anfragen von Interessierten. Sie schickt die Kontakte an VS. **Zusammenstellung der Ansprechpersonen / Organisationen nach Region (fb)**
- **Kontakt Bund und ParlamentarierInnen**

fb 17./18.6.2020